



- ◆ Trabajo realizado por la Biblioteca Digital de la Universidad CEU-San Pablo
- ◆ Me comprometo a utilizar esta copia privada sin finalidad lucrativa, para fines de investigación y docencia, de acuerdo con el art. 37 de la M.T.R.L.P.I. (Modificación del Texto Refundido de la Ley de Propiedad Intelectual del 7 julio del 2006)

ANÁLISIS DE LAS FUENTES DE INFORMACIÓN RELACIONADAS CON EL TEMA «PROFESIONALIZACIÓN DE LAS FAS Y LAS DERIVACIONES SOCIALES»

Por ANTONIO MALALANA UREÑA

En el año 1996, el Gobierno Aznar, planteó la opción de crear unas Fuerzas Armadas totalmente profesionalizadas. Desde entonces se abrió un debate entre partidos políticos, organizaciones sindicales, patronales, sociales, ONG's, grupos de estudio y análisis, etc.

Entre estos últimos se encuentra el Grupo de Trabajo de Sociología (GT-4) de la DIGENPOL, IEEE, del Ministerio de Defensa, encargado de valorar la *Profesionalización de las Fuerzas Armadas: los problemas sociales*, que comenzaba su labor con los inconvenientes propios de la documentación. A priori, no existían suficientes fuentes de información con las que valorar convenientemente el proceso de análisis desde esta perspectiva y su influencia en los distintos ámbitos de la sociedad +Española. Salvando algunas excepciones, sólo desde el mismo instante de la comunicación de las intenciones de crear un ejército profesional, comenzaron a generarse documentos de diferente índole; se editaron algunas monografías, se confeccionaron encuestas; pero sobre todo, será en la prensa escrita donde se observe mejor el impacto real del proyecto.

Asimismo, desde el instante en el que se hizo pública la pretensión del Ministerio de Defensa surgieron varios foros de debate. A la sombra de la Comisión Mixta Congreso-Senado, lugar desde donde parte la información entorno al futuro ejército, surgen cursos, jornadas y seminarios abiertos a especialistas e intelectuales que han ido abordado el tema.

La intención de este capítulo es organizar y señalar las fuentes de información que han sido útiles para éste seminario, que como se verá más adelante han quedado definidas por la escasa productividad de documentos y por la limitación de tiempo de las actividades del propio GT-4. Así, se ha indagado en los datos procedentes de los modelos generados por los países de nuestro entorno, el posicionamiento de las instituciones y asociaciones, la predisposición de los jóvenes ante una nueva profesión. Es decir, ha sido necesario acudir a la bibliografía publicada y a la literatura gris, al dossier de prensa, a las encuestas, a la legislación, etc, para tener una visión objetiva del tema analizado.

No obstante, debemos indicar que algunas de ellas no han sido incorporadas, como el resultado de los debates de la Comisión Mixta, ya que todavía no han concluido a la hora de redactar estas líneas. Además, existen fuentes que aparecen desde otros canales de divulgación, por lo que tampoco se ha cerrado la posibilidad de aumentar el número y la calidad de los datos. En definitiva, es necesario señalar que desde el primer momento, nuestro trabajo debe considerarse como un primer acercamiento, no definitivo, pues faltarán aquellos documentos que se generen a partir del 10 de diciembre de 1997, fecha en la que concluyó la redacción del mismo.

Fuentes estadísticas

Dejando a un lado todo lo relativo al modelo planteado para unas nuevas Fuerzas Armadas, el otro polo que monopoliza el interés sobre el tema es el eco o la expectativa mostrada por el conjunto de la sociedad española, especialmente los jóvenes, segmento de la sociedad que deberá cubrir las plazas de un ejército completamente profesionalizado. El medio casi certero para conocer el posicionamiento de la opinión pública serían las encuestas, aunque en esta ocasión son relativamente escasas en relación con las consecuencias que tendrá el proceso una vez concluido.

A pesar de que hasta la fecha no existía una encuesta monográfica que analizase este tema, si contábamos con algunas cuestiones puntuales que ya habían sido propuestas con anterioridad. Aquí debemos citar los resultados obtenidos en la encuesta realizada a los militares profesionales del Ejército del Aire y analizada por J.I. Martínez Paricio (1991). No obstante, debemos retrotraernos a los informe INCIPE de S. del Campo (1992 y 1995) y a los análisis del grupo encabezado por A. de Miguel (1995). Con

respecto a este último, cabe señalar los valiosos datos, aún inéditos, elaborados por el equipo Tabula V, correspondiente al V Informe de la Universidad Complutense de Madrid, que pronto verá la luz. Igualmente es necesario recuperar el último trabajo de la Fundación Santamaría para conocer la actitud general de los jóvenes españoles (ELZO et al., 1994).

Actualmente, y una vez tomada la decisión de instalar un nuevo concepto de ejército, ya se ha trabajado con un cuestionario propio. Así, entre los meses de enero y febrero de 1997, el CIS llevó a cabo el Estudio 2.234 sobre *La Defensa Nacional y la profesionalización del Ejército*, cuyos resultados han sido imprescindibles para elaborar algunas de las ponencias propuestas en el presente seminario.

El Estudio 2.234 del CIS no es la única fuente información directa de este tipo elaborada para conocer el impacto de la profesionalización en la sociedad. Aquí podemos mencionar dos pequeños, pero atractivos sondeos. En primer lugar, está una reducida encuesta alrededor del tema entre los alumnos y profesores de la facultad de Humanidades de la Universidad San Pablo-CEU publicado en número 4 de *El Rotativo* (abril de 1997). Y en segundo, mencionamos la consulta hecha entre un grupo reducido de expertos que han asistido, durante los dos últimos años, al Master de Seguridad y Defensa que organiza la Universidad Complutense en colaboración con el CESEDEN.

Fuentes periodísticas

Ante la falta de información, la prensa, a través de los espacios reservados a editoriales u opinión, ha dado a conocer el ideario de determinados personajes, más o menos conocidos, y que pertenecen a las élites de la sociedad española; son militares en activo o en la reserva, periodistas, líderes de las juventudes de los principales partidos políticos —PP, PSOE y CIU-, investigadores, profesores de universidad, etc. (Tabla I), cuya primera consecuencia sería la creación de corrientes de opinión o el moldeamiento de posicionamientos dentro de la propia sociedad.

Dichas manifestaciones forman un bloque documental básico dentro de las fuentes de información, pues se convierten en una excelente tribuna desde donde observar los verdaderos entresijos del debate; hasta tal punto, que ya quedan expuestos dos posicionamientos diametralmente opuestos: uno, contrario a la profesionalización, defendido y encabezado, por las élites de la intelectualidad; y el otro, favorable, manejado por el Gobierno Aznar.

Esta pequeña sección de la prensa no es la única que nos interesa, ya que existen otras vertientes complementarias o prioritarias. En la primera, la mayoritaria, tienen cabida las noticias donde se han ido filtrando, o dando a conocer, el modelo y coste del modelo seleccionado por la administración para el ejército profesional. Los recortes de prensa, por lo general, ofrecen datos sesgados o demasiado técnicos. Por ello, con frecuencia, los medios se ven obligados a publicar informes completos y resúmenes de las encuestas que ayuden a entender el debate a la opinión pública.

De esta manera, se ha confeccionado un dossier sistemático con todas las noticias editadas en la prensa diaria, revistas de opinión y publicaciones del ámbito universitario, entre el 1 de enero y el 10 de diciembre de 1997 (Tablas II y III).

Los medios seleccionados son:

- Diarios de información general; *El Mundo, El País, Ya, Diario 16, ABC, La Vanguardia, El Periódico de Cataluña.*
- Prensa económica: *La Gaceta, Cinco Días, Expansión.*
- Publicaciones del Ministerio de Defensa: *Revista Española de Defensa, Revista Ejército, Defensa: revista internacional de ejércitos, armamento y tecnología.*
- Revistas de opinión: *Cambio 16, El Siglo, Interviú.*
- Medios universitarios: *Menos 25, Gaceta Universitaria, El Rotativo, Fin de Siglo.*

Como hemos comprobado, en conjunto el seguimiento por parte de la prensa está siendo muy desigual. A simple vista, se observa que *El País* y *ABC* son las cabeceras que mayor interés están mostrando por el tema; mientras que los económicos, tan sólo se hacen eco del problema cuando toca aspectos relacionados con el coste de la operación o su incidencia en los Presupuestos Generales del Estado. Así, el bloque de la información es muy dispersa coincidiendo en escasas ocasiones, como el 2 de febrero, cuando ya se menciona la desaparición del Servicio Militar Obligatorio, o la casi unánime del 31 de octubre, cuando fue filtrado un informe de J. Barea sobre las dificultades de encontrar los fondos suficientes para hacer frente a la financiación del modelo propuesto de Fuerzas Armadas.

Mención a parte merece la *Revista Española de Defensa*, órgano oficial del Ministerio de Defensa, que ha venido siguiendo con un lógico interés las actividades de la Comisión Mixta Congreso-Senado. Por ello, hemos visto conveniente incluir en la bibliografía un apartado específico para los artículos publicados en este medio.

NOMBRE	CARGO	MEDIO
Juan Cano Hevia	Militar en la reserva	El Mundo (14-02-97)
José Manuel Caballero	Secretario General de las Juventudes Socialistas	Diario 16 (24-02-97)
Pedro Calvo	Presidente de Nuevas Generaciones del PP	Diario 16 (24-02-97)
Josep Rull	Secretario General de la Juventud Nacionalista de Catalunya	Diario 16 (24-02-97)
Juan A. Herrero Brasas		El Mundo (17-03-97)
Vicenç Fisas	Profesor de Ética	El País (21-04-97)
Juan A. Herrero Brasas	Experto de la UNESCO	El Mundo (29-04-97)
Juan Domingo Guerra	Profesor de Ética	El País (19-05-97)
Fernando Castello	Gabinete del Jefe del Estado Mayor del Ejército	El Siglo (26-05-97)
Victor Márquez Reviriego		ABC (29-06-97)
Alejandro Muñoz Alonso	Presidente de la Comisión Mixta Congreso-Senado	ABC (28-07-97)
Vicenç Fisas	Experto de la UNESCO	El Periódico (12-08-97)
José Valderrama Ramírez		Ya (04-09-97)
Luis Díez		Ya (11-09-97)
Juan A. Herrero Brasas	Profesor de Ética	El Mundo (17-09-97)
Lorenzo López Sancho		ABC (02-10-97)
Pedro Morenés	Secretario de Estado de Defensa	El País (26-10-97)
Lluís Foix	Director adjunto (La Vanguardia)	La Vanguardia (31-10-97)
Julián González		El Mundo (02-11-97)
Luis Solana		El Mundo (03-11-97)
Juan Tapia	Director (La Vanguardia)	La Vanguardia (09-12-97)

Tabla I. Columnas de opinión.

Fin de Siglo	El Rotativo	Cambio 16	Interviú	Defensa	El Siglo
❖ 00-05-97	● 00-04-97 ● 00-10-97	☞ 17-02-97	❖ 01-12-97	☞ 00-03-97	☞ 23-05-97 ☐ 28-07-97

Tabla II. Recortes de prensa de cabecera universitarias y de revistas de opinión.

CINCO DÍAS	EXPANSIÓN	LA GACETA	EL PERIÓDICO	LA VANGUARDIA	YA	DIARIO 16	EL MUNDO	ABC	EL PAÍS
❖ 31-10-97	❖ 18-09-97	❖ 22-05-97	❖ 19-02-97	☐ 17-02-97	❖ 26-02-97	❖ 19-02-97	☐ 12-01-97	✓ 26-02-97	● 30-01-97
	❖ 31-11-97	❖ 11-09-97	❖ 19-03-97	❖ 06-03-97	❖ 03-03-97	☐ 23-02-97	☞ 14-02-97	☐ 05-03-97	❖ 12-02-97
		● 17-11-97	☞ 12-08-97	● 19-05-97	● 19-05-97	❖ 24-02-97	❖ 04-03-97	❖ 09-04-97	❖ 16-02-97
		☞ 22-10-97	❖ 10-09-97	❖ 03-08-97	❖ 16-07-97	❖ 26-02-97	☐ 27-04-97	❖ 22-05-97	❖ 17-02-97
		❖ 31-10-97	☐ 06-11-97	❖ 01-10-97	☞ 04-09-97	☐ 07-03-97	❖ 19-05-97	☞ 29-06-97	❖ 19-02-97
		☞ 28-11-97	❖ 07-11-97	☞ 31-10-97	☞ 11-09-97	❖ 09-04-97	❖ 27-07-97	❖ 16-07-97	❖ 22-02-97
			☐ 09-11-97	☐ 03-11-97	❖ 16-09-97	❖ 29-07-97	❖ 31-07-97	☞ 28-07-97	❖ 06-03-97
			❖ 10-11-97	❖ 06-11-97	❖ 01-10-97	❖ 01-10-97	❖ 11-09-97	❖ 29-07-97	☞ 21-04-97
			❖ 21-11-97	❖ 10-11-97	❖ 28-10-97	❖ 31-10-97	☞ 29-09-97	❖ 30-07-97	❖ 23-04-97
				❖ 21-11-97	❖ 31-10-97	❖ 05-11-97	❖ 01-10-97	❖ 31-07-97	☞ 19-05-97
				☐ 09-12-97	❖ 21-11-97	❖ 20-11-97	☐ 02-10-97	❖ 04-09-97	● 22-05-97
						❖ 21-11-97	☐ 23-10-97	❖ 10-00-97	❖ 20-06-97
						❖ 08-12-97	☐ 31-10-97	❖ 11-09-97	❖ 03-08-97
							☞ 02-11-97	❖ 16-09-97	❖ 05-08-97
							☞ 03-11-97	❖ 01-10-97	❖ 31-08-97
							❖ 05-11-97	☞ 02-10-97	❖ 04-09-97
							❖ 08-11-97	☐ 30-10-97	❖ 20-09-97
							❖ 21-11-97	❖ 31-10-97	❖ 01-10-97
								❖ 06-11-97	❖ 02-10-97
								❖ 07-11-97	☐ 13-10-97
								❖ 10-11-97	✓ 26-10-97
								● 12-11-97	❖ 27-10-97
								❖ 20-11-97	❖ 31-10-97
								❖ 21-11-97	❖ 10-11-97
								❖ 05-12-97	● 11-11-97
								❖ 08-12-97	❖ 12-11-97
									❖ 21-11-97
									☞ 02-12-97

Tabla III. Apariciones del tema *profesionalización* en las cabeceras de prensa escrita diaria (❖ noticia. ☞ opinión. ● encuesta. ☐ informe. ✓ entrevista).

Fuentes legislativas

Precisamente, a lo largo de estos dos años se ha comprobado cómo una de las claves de la profesionalización debe descansar en aquella normativa legal que la va a regular y que se enumera a continuación:

- *Ley 85/1978, de 28 de diciembre, de Reales Ordenanzas de las Fuerzas Armadas (BOE, 11/1979: 753. 12-01-1979)*
- *Ley 17/1989, de 19 de julio, reguladora del régimen de personal militar profesional (BOE, 172/1989: 23129. 20-07-1989)*
- *Real Decreto 1385/1990, de 8 de noviembre, por el que se aprueba el Reglamento General de adquisición y pérdida de la condición de militar y de situación administrativa del personal militar profesional (BOE, 273/1990: 33479. 14-11-1990)*
- *Orden 42/1994, de 13 de abril, por la que se aprueba el cuadro médico de exclusiones y las pruebas de aptitud física, por las que han de regirse los procesos selectivos para acceso a militar de empleo de la categoría de tropas y marinería profesionales de las Fuerzas Armadas (BOE, 92/1994: 11772. 18-04-1994).*

Por este motivo, es preciso conocer el actual punto de partida legal, que entre otras cosas, sirve como fuente imprescindible; ya que muestra la situación real del militar de carrera, hasta ahora claramente diferenciado de la tropa profesional del ejército.

Foros de debate

Dejando a un lado el gran foro de debate de la Comisión Mixta Congreso-Senado, también se han celebrado algunas reuniones con el fin de trasladar la discusión a otras instancias, más cercanas a la sociedad. No obstante, las conclusiones de dichas reuniones no ha sido puestas por escrito, pero dado su interés y por los intervinientes, al menos es conveniente citarlos.

Durante el mes de julio de 1997, en el Escorial, dentro de los Cursos de Verano de la Universidad Complutense de Madrid fue organizado el Encuentro titulado La Profesionalización de las Fuerzas Armadas, donde I. Cavero Lataillade (Pte. Consejo de Estado) coordinó a los siguientes participantes: M. Herrero y Rodríguez de Miñón (Let. May. Consejo de Estado); M^{ra}. C. Iglesias (Consejera Nat. de Estado); A. Menéndez (Subsec. Defensa); J. Barea (Presidencia del Gobierno); A. Liberal Lucini (Con-

sej. Elec. Estado); S. Valderas (Tte. Gral. Jefe Estado Mayor de la Defensa); M.A. Aguilar (Pte. Asoc. Perio. Europeos); J.M^a. Pérez (Dtor. Gral. Rec. Ens. Mil. Ministerio); E. Serra Rexach (Mtro. Defensa); F. Pignatelli (Ministerio de Defensa); J.L.R. Villasante (Pte. Trib. Militar Central).

Recientemente, en el mes de noviembre del presente año y con motivo de la presentación del Instituto Universitario «General Gutiérrez Mellado» de Estudios sobre la Paz, la Seguridad y la Defensa, fueron organizadas las Jornadas Académicas de Apertura del Curso en la UNED que incluía una mesa redonda dedicada a los «Ciudadanos y soldados: profesionalidad militar y conciencia de defensa». También, en las mismas fechas, la ciudad de Toledo cobijó el curso Las Nuevas Fuerzas Armadas y su impacto en la industria europea de defensa después de Amsterdam.

Selección de fuentes bibliográficas

La bibliografía, como se indico al principio del capítulo, es ciertamente escasa; sobre todo desde la perspectiva del modelo español, que todavía no está completamente definido. Por este motivo, nos hemos visto obligados a indagar en la historiografía foránea con el fin de establecer paralelismos.

Asimismo, otra de las particularidades que caracterizan nuestra historiografía particular es la carencia de monografías frente a la relativa abundancia de artículos procedentes de las publicaciones seriadas o de trabajos pluridisciplinares.

Por último, y debido a la propia cronología del proceso, la totalidad de los títulos han visto la luz entre los años 1996 y 1997.

No obstante, la implantación del ejército profesional no debería partir de cero, ya que contamos con las experiencias de aquellos países europeos que han implantado antes que nosotros un modelo similar de Fuerzas Armadas. Precisamente este fenómeno es el que ha provocado un aumento de la producción bibliográfica y, si bien, no es abundante, sí es significativa. Primero, tenemos el punto de vista europeo (HOFFMANN, 1996); y después los ejemplos puntuales de Bélgica, Holanda (CAÑAS, 1996), Suiza (BAUD, 1997) y el proyecto francés (MALLET, 1996).

Centrándonos en el caso español, indicaremos que el concepto profesionalización no es nuevo, pues ha sido una idea que siempre se ha tenido en cuenta. En el trasfondo de la elección siempre ha estado presente la

propia evolución de la sociedad española y, recientemente, los cambios producidos ante las nuevas misiones que viene desarrollando las Fuerzas Armadas. Precisamente estos cambios ya se mencionaron en el trascurso del anterior seminario llevado a cabo por el GT-4 en los trabajos de A. Pérez Moreno y J. Aspizua Turrión (1997), J.I. Martínez Paricio y E. Sánchez Navarro (1997) y A. Huesca (1997).

A partir de aquí, se han observado varias tendencias con respecto a las consecuencias que tendrá la definitiva modificación del modelo español de Fuerzas Armadas y que pueden encuadrarse en los siguientes epígrafes o cuestiones: ¿Qué tipo de Fuerzas Armadas y nuevo concepto de defensa nacional se debe seleccionar?; ¿Desaparecerá el Servicio Militar Obligatorio. ¿Qué sistema de reclutamiento será utilizado?; ¿Cual será la adaptación de los tres ejércitos?; ¿Cómo responderá la sociedad española ante el cambio?, etc. Muchas son las preguntas que se hacen los especialistas y varias las respuestas que se han dado. Veamos a continuación, siguiendo la misma estructura propuesta con las cuestiones y los títulos publicados a lo largo de estos dos años; no sin antes indicar que la mayoría de los estudios pertenecen al libro *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, que fue coordinado por M. Aleñar Ginard.

- Modelo de Fuerzas Armadas y nuevo concepto de defensa nacional: (HERRERO BRASAS, 1996. COSIDO, 1996. ELORRIAGA, 1996. PLATÓN, 1996. MUÑOZ ALONSO, 1997. ING 1997. BONDÍA, 1996).
- Desaparición del Servicio Militar Obligatorio y nuevo sistema de reclutamiento: (BATISTA, 1996. Usó, 1996).
- Adaptación de los tres ejércitos: (MOLINERO, 1996. RUIZ NICOLAU, 1996. SANTOS BOBO, 1996).
- Adaptación de la sociedad española: (CAMPO, 1996. COSIDO, 1996. LAGUNA, 1996).

En este tiempo, y sin contar los publicados en la *Revista Española de Defensa*, sólo se han publicado una veintena de artículos o capítulos de libros, una producción escasa si tenemos en cuenta las profundas repercusiones que supondrá el nuevo modelo de Fuerzas Armadas propuesto por el Gobierno Aznar. La respuesta metodológica debe ser inmediata, los investigadores y la opinión pública deberán acudir a otras fuentes, principalmente aquellas que proceden de la documentación periodística, pues los datos aportados son concretos y actuales. Sin embargo, estos no son fiables al 100 % por la propia dinámica del proceso. La lectura es sencilla, tendremos que esperar a que se defina totalmente el proyecto para com-

probar su verdadera repercusión en la producción de las fuentes de información.

Bibliografía general seleccionada

- BATISTA GONZÁLEZ, J. (1996): «Reflexiones sobre el Servicio Militar», *Ejército: revista ilustrada de las armas y servicios*, 679, pp. 17-22.
- BONDÍA CARCELLER, J.M. (1996): «Española. El ejército ante el reto de la profesionalización», *Defensa: revista internacional de ejércitos, armamento y tecnología*, 217, pp. 4-6.
- CAMPO, S. del (1992): *Informe INCIPE 1991. La opinión pública española y la política exterior*, Madrid.
- CAMPO, S. del (1995): *Informe INCIPE 1995. La opinión pública española y la política exterior*, Madrid.
- CAMPO, S. del (1996): «Ejército profesional y sociedad industrial postmoderna», *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 199-212.
- COSIDO GUTIÉRREZ, I. (1996): «Factores económicos que condicionan la profesionalización», *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 137-162.
- DUMONT, G.F. (1997): «L'école et la défense à l'heure de la professionnalisation des armées», *Defense nationales; problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaire*, 53, pp. 39-54.
- ELORRIAGA FERNÁNDEZ, G. (1996): «Modelo de Fuerzas Armadas», *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 33-46.
- ELZO, J. et al. (1994): *Jóvenes Españoles 94*, Madrid, Fundación Santamaría.
- HERRERO BRASAS, J.A. (1996): «El ejército profesional: una propuesta de reforma», *Claves de razón práctica*, 66, pp. 38-50.
- HOFFMANN, G. (1996): «La professionalisation des armées et l'Europe», *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaire*, 52, pp. 7-18.
- HUESCA GONZÁLEZ, A.M. (1997): «Los jóvenes y las Fuerzas Armadas», *Fuerzas Armadas y Sociedad Civil. Conflicto de Valores, Cuadernos de Estrategia*, 89, Madrid, pp. 125-124.
- ING, D. (1997): «Regular forces at the centre of new policy: the Spanish government wants to professionalise the armed forces. Budget restrictions and political demand, however, are complicating this aim», *Jane's defense weekly* XXVII, 12, pp. 17-18.
- JANOWITZ, M. (1967): *El soldado profesional*, Buenos Aires, Omega.

- LAGUNA SANQUIRICO, F. (1996): «Factores demográficos y sociológicos que condicionan la profesionalización», *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo.
- MALALANA UREÑA, A. (1997): «Fuentes de información utilizadas para el estudio del tema: Fuerzas Armadas y Sociedad Civil. Conflictos de Valores», *Fuerzas Armadas y Sociedad Civil. Conflicto de Valores, Cuadernos de Estrategia*, 89, Madrid, pp. 251-257.
- MARTÍNEZ PARICIO, J.I. (1987): «El servicio militar: ztroquel o profesión?», *Debate sobre el servicio militar*, Madrid, Fundación Universidad-Empresa, pp. 59-88.
- MARTÍNEZ PARICIO, J.I. (1991): *Encuestas a los militares profesionales del Ejército del Aire*, Madrid.
- MARTÍNEZ PARICIO, J.I. y SÁNCHEZ NAVARRO, E. (1997): «Indicadores de conflicto», *Fuerzas Armadas y Sociedad Civil. Conflicto de Valores, Cuadernos de Estrategia*, 89, Madrid, pp. 215-248.
- MALLET, J.-C. (1996): «Stratégie et mod_le d'armée 2015», *Defense nationale: problèmes politiques, économiques, scientifiques, militaire*, Paris, pp. 21-32.
- MIGUEL, A. de (1982): *Sociología de las profesiones*, Madrid, CIS.
- MIGUEL, A. de (1995): *La sociedad española, 1994-1995: informe sociológico de la Universidad Complutense*, Madrid.
- MOLINERO FERNÁNDEZ, M. (1996): «Formación del soldado y del marinero en el futuro», *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 71-98.
- PÉREZ MORENO, A. y ASPIZUA TURRIÓN, J. (1997): «Nuevas misiones de las Fuerzas Armadas españolas. Imagen en los medios de comunicación y percepción en la sociedad», *Fuerzas Armadas y Sociedad Civil. Conflicto de Valores, Cuadernos de Estrategia*, 98, Madrid, pp. 171-214.
- PLATÓN CARNICERO, M. (1996): «Política de seguridad y defensa», *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 17-32.
- RUIZ NICOLAU, M. (1996): «La profesionalización en la Armada y en el Ejército del Aire», *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 183-198.
- SANTOS BOBO, A. (1996): «La profesionalización en el Ejército de Tierra», *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 163-182.
- USÓ PALASI, J. (1996): «Evolución de los sistemas de reclutamiento», *La profesionalización en los ejércitos: un cambio radical de mentalidad para un Estado moderno*, Madrid, Fundación Cánovas del Castillo, pp. 47-70.

Bibliografía recopilada en la *Revista Española de Defensa*

- CAÑAS, R. (1996): «Bélgica y Holanda, pioneros en el Ejército profesional: tres años después de iniciar la reforma, estos dos países han conseguido dotarse de unas Fuerzas Armadas profesionales, reducidas y multinacionales», *Revista Española de Defensa*, 101-102, pp. 84-89.
- EDITORIAL (1997a): «Presente y futuro», *Revista Española de Defensa*, 109, p. 5.
- EDITORIAL (1997b): «Respaldo a la profesionalización», *Revista Española de Defensa*, 111, p. 5.
- EXPÓSITO, J.L. (1997): «Avanza el debate sobre la profesionalización: Eduardo Serra explica en la Comisión Mixta Congreso-Senado la política del Gobierno sobre el futuro modelo de Ejércitos», *Revista Española de Defensa*, 116, pp. 23-24.
- FERNÁNDEZ DE LA MESA, A. (1996): «Defensa, una nueva etapa», *Revista Española de Defensa*, 100, pp. 28-29.
- FERNÁNDEZ DEL VADO, S. (1996): «Comienza la cuenta atrás de la profesionalización: Eduardo Serra presenta al Parlamento un plan para alcanzar en seis años unos Ejércitos de 100.000 y 130.000 soldados, todos ellos voluntarios», *Revista Española de Defensa*, 106, pp. 16-17.
- FERNÁNDEZ DEL VADO, S. (1997a): «Comparecencias sobre la profesionalización: altos cargos de Defensa abordan en la Comisión Mixta Congreso-Senado la evolución hacia el futuro modelo de Fuerzas Armadas», *Revista Española de Defensa*, 108, pp. 16-17.
- FERNÁNDEZ DEL VADO, S. (1997b): «Interés parlamentario por la defensa: el ministro y el secretario de Estado intervienen en las Cámaras y siguen las comparecencias ante la Comisión para la profesionalización de las FAS», *Revista Española de Defensa*, 109, pp. 12-13.
- FERNÁNDEZ DEL VADO, S. (1997c): «El ecuador del debate sobre profesionalización: el ministro y el secretario de Estado cierran las comparecencias ante la Comisión que estudia el futuro modelo de Fuerzas Armadas», *Revista Española de Defensa*, 112, pp. 12-13.
- FERNÁNDEZ DEL VADO, S. (1997d): «Un presupuesto acorde con la política de defensa; el aumento del 3,2 por 100 en la asignación permitiría abordar la plena profesionalización de las Fuerzas Armadas y la integración en la estructura militar de la OTAN», *Revista Española de Defensa*, 116, pp. 6-9.
- FLORENSA DE MEDIAN, A. (1997): «El Rey preside la Pascua Militar; don Juan Carlos calificó la profesionalización como un elemento clave en el proceso de adaptación de los Ejércitos a las nuevas necesidades», *Revista Española de Defensa*, 107, pp. 10-12.
- HERNÁNDEZ, V. (1996a): «Comisión parlamentaria; el Congreso de los Diputados y el Senado aprueban la constitución de la comisión mixta que estudiará la plena profesionalización», *Revista Española de Defensa*, 101-102, pp. 14-15.

- HERNÁNDEZ, V. (1996b): «El Parlamento analiza las FAS del futuro: constituida la Comisión Mixta Congreso-Senado encargada de estudiar la modalidad y ritmo de la profesionalización», *Revista Española de Defensa*, 105, pp. 14-16.
- HERNÁNDEZ, V. (1997): «Los nuevos objetivos de la defensa», *Revista Española de Defensa*, 107, pp. 6-9.
- MEDIN, E. y MARTÍNEZ, O. (1997): «La profesionalización sin modernización del material no tendría sentido», *Revista Española de Defensa*, 111, pp. 10-13.
- MORCILLO BARRERA, R.G. (1997): «Nuevos retos, nuevos modelos; los cambios en las actuales estructuras de seguridad, a debate en los cursos de verano», *Revista Española de Defensa*, 115, pp. 24-25.
- MUÑOZ ALONSO, A. (1997): «Unas nuevas Fuerzas Armadas», *Revista Española de Defensa*, 107, pp. 26-29.
- PÉREZ ESTEBAN, J.M. (1997): «Un modelo de Fuerzas Armadas para el siglo XXI», *Revista Española de Defensa*, 115, pp. 18-20.
- TARILOTE, E. coord. (1997): «Las Fuerzas Armadas del 2003: diversos expertos comparecen ante la Comisión Mixta», *Revista Española de Defensa*, 110, p. 26.
- VADO, S.F. del (1997): «El ecuador del debate sobre profesionalización», *Revista Española de Defensa*, 112, pp.12-13.

COMPOSICIÓN DEL GRUPO DE TRABAJO

Coordinador: D. JUAN GONZÁLEZ ANLEO
Doctor en Filosofía

Secretario: D. JOAQUÍN LÓPEZ DE SAN ROMÁN JUAN
Coronel de Aviación. IEEE

Vocales: D. JORGE ASPIZUA TURRIÓN
Licenciado en Filosofía y Letras

D. FRANCISCO JAVIER BERRIO ÁLVAREZ-SANTULLANO
Coronel del Ejército de Tierra

D. CARLOS ECHEVARRÍA RODRÍGUEZ
Coronel del Ejército de Tierra

Dña. ANA MARÍA HUESCA GONZÁLEZ
Doctora en Ciencias Políticas. Licenciada en Sociología

D. MARCOS GUERRERO GARCÍA
Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología

D. ANTONIO MALALANA UREÑA
Doctor en Filosofía y Letras

D. JESÚS IGNACIO MARTÍNEZ PARICIO
Doctor en Ciencias Económicas y Empresariales

Dña. MARIA LUISA RODRÍGUEZ MOJÓN
*Doctora en Ciencias Políticas y Sociología.
Licenciada en Sociología*

D. EULOGIO SÁNCHEZ NAVARRO
Licenciado en Sociología

D. ALBERTO PÉREZ MORENO
Coronel del Ejército de Tierra